

## LA FIN DU MONDE EN 1843.

PROUVÉE PAR LA DOCTRINE MILLÉRISTE.

L'année 1842, et à son défaut l'année 1843 doivent être témoins de grands évènements, c'est sûr. Le *Courrier des États-Unis* a publié, l'année dernière, un bizarre calcul de nombres qui, en ajoutant les uns aux autres, donnent en somme un chiffre correspondant aux années marquées par les principaux évènements de l'histoire française, et d'après lesquels l'année 1842 devrait, elle aussi, être signalée par quelque grande catastrophe politique.

D'un autre côté, il existe en Angleterre un dégraisseur de laines, nommé Wroc, qui est le chef d'une secte connue sous le nom de *Milléaristes*. Ces sectaires déclarent, d'après une interprétation de l'Apocalypse et de divers passages du Nouveau-Testament, que nous sommes arrivés à la millième année, depuis l'extinction absolue de l'ancien paganisme, qu'ils placent à l'année 842, sous les règnes de Charles-le-Chauve, du pape Grégoire IV et l'Éthelwulf, roi d'Angleterre. En conséquence, ce serait en 1842 que nous devrions voir le nouvel avènement du Messie et que le Juif-Errant cesserait de marcher.

Enfin, il existe aux États-Unis la secte des *Milléaristes*, ainsi nommée de son chef Miller, qui nous annonce et nous promet, sur parole, la fin du monde pour le 23 Avril 1843, jour fixe et sans remise.

Ces derniers viennent d'avoir une grande convention ou *camp-meeting*. Le but de cette assemblée était de convertir les incrédules à la foi milléariste et de préparer les fidèles au grand jour du jugement dernier. Sur un monticule comprenant environ deux acres et demi de terrain, il a été élevé une tente colossale, d'environ 52 pieds de hauteur et de 112 pieds de diamètre. Sous cette tente ornée de festons et de devises de toute espèce, il a été construit des gradins pour les assistants. Des places distinctes sont assignées aux vierges adeptes qui tiennent leurs lampes allumées dans l'attente du Second Avènement et du *Cri de Minuit*. On les a séparées des loups dévorans et des vierges folles. 2,500 personnes peuvent trouver place sur les bancs et 1,000 autres dans les couloirs. Autour de la tente, des restaurateurs ambulans donnent à dîner pour un schilling (douze sous et demi), vin non compris. La tente est retenue par des chaînes et non par des cordes, parce que au dernier *meeting* tenu par les Milléaristes dans le Massachusetts, des polissons incrédules avaient rongé les cables à l'aide d'acide sulphurique et mis les 2,000 personnes, rassemblées sous la tente, en danger d'être étouffées comme une chandelle sous un éteignoir. Quant aux frais que coûtent à la société ces promenades religieuses, ils sont fournis par des adeptes qui vendent tous leurs biens, meubles et immeubles et en mettent le produit à la disposition de leurs frères. Quand on est convaincu qu'on n'a plus qu'un an ou six mois à vivre, on n'y regarde pas de si près pour se faire bien venir du seigneur.

Dans le *camp meeting* de Newark, où se rendent toutes les jolies filles et les curieux du New-Jersey, la doctrine de Miller est donc exposée par le chef de la secte en personne, et ses divers lieutenans ou apôtres. Voici le résumé de la harangue du grand-prêtre et d'une conversation particulière qui a eu lieu, entre un de ces missionnaires et un visiteur, poussé par le désir de s'instruire et de mettre ordre à sa conscience et à ses affaires, dans le cas où la fin du monde approcherait vraisemblablement.

« Un jour de l'année prochaine devant voir s'accomplir la mille-huit-cent-quarante-troisième année à dater de la naissance de Notre Seigneur, la mille-huit-cent-dixième de sa crucifixion, et la deux-mille-trois-centième à dater du commandement de reconstruire Jérusalem, je m'attends à voir ce que vit Daniel, c'est-à-dire « quel qu'un semblable au fils de l'homme qui descendit avec les nuées du ciel et vint vers les anciens des jours, lesquels se réunirent autour de lui. Et il lui fut donné le pouvoir, la gloire et un royaume, pour que tous les peuples, toutes les nations et toutes les langues pussent le servir. Son pouvoir est un pouvoir éternel, qui ne se passera pas, et son royaume est un royaume qui ne sera pas détruit. (Daniel, versets 13 et 14.) »

« L'année prochaine, je m'attends à voir venir le jour dont parle Malachie le prophète : « Un jour qui brûlera comme une fournaise, et où tous les orgueilleux, oui, et tous ceux qui font le mal, seront comme du chaume ; et le jour qui viendra les brûlera, dit le Dieu des armées, et ne laissera d'eux ni branches, ni racines. » — L'année prochaine, je m'attends à voir, sur ceux qui craignent le nom du Seigneur « le soleil de la justice se lever avec le bonheur sur ses ailes ; et vous marcherez et grandirez comme le veau de l'étable, et vous foulerez aux pieds les méchants parce qu'ils seront comme des cendres sous la plante de vos pieds, le jour qui fera cela, dit le

« dieu des armées. (Malachie, chap. dernier.) » L'année prochaine, j'attends que tous les saints verront ce que vit Jean, lorsqu'il était dans l'Isle de Patmos : « Un nouveau ciel et une nouvelle terre, car le premier ciel et la première terre avaient passé, et il n'y avait plus de mer. Et moi, Jean, je vis la ville sainte, la nouvelle Jérusalem, descendant de Dieu, hors du ciel, prête comme la fiancée ornée pour l'époux. » L'année prochaine tous les saints entendent, je crois, ce que Jean entendit : « Et j'entends une grande voix du ciel, disant : Ecoute ! le tabernacle de Dieu est avec les hommes ; et il habitera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux et sera leur Dieu. Et Dieu essuiera toutes les larmes de leurs yeux, et il n'y aura plus ni mort, ni douleur, ni pleurs, et il n'y aura plus de souffrances, car les anciennes choses sont passées. Et il s'assit sur le trône et dit : Ecoute ! Je fais toutes choses nouvelles. (Révélation XXI-1 et 5.) » L'année prochaine, tous les saints de Dieu entendront, je crois, la trompette dernière, la trompette dont le son, non terrestre, déchirera le ciel et pénétrera les cavernes les plus profondes de la terre ; la trompette qui réveillera à une vie éternelle la poussière endormie de tous fils et filles justes d'Adam qui ont jamais vécu, et qui changera instantanément le corps mortel de chaque chrétien vivant, et revêtira et couronnera lui et eux (les ressuscités) de l'immortalité et de la vie éternelle. L'année prochaine, je crois, s'accomplira ce qui est écrit : « La mort sera engloutie dans la victoire. Ohi mort ! où est ton aiguillon ? Oh tombeau ! où est ta victoire ? »

*Question.* — « Pourquoi croyez-vous que ces évènements s'accompliront l'année prochaine ? »

*Réponse.* — « Parce que la vision de Daniel, qui embrassait tous les évènements importants de l'histoire du monde, depuis le commencement jusqu'à la fin des tems, se terminera alors. »

*Question.* — « Comment le savez-vous ? »

*Réponse.* — « Parce que l'ange Gabriel dit à Daniel que toutes les merveilles qu'il avait vues dans sa vision se termineraient dans deux mille trois cents jours ou années. »

*Question.* — « Quel droit avez-vous de prendre les jours pour des années ? »

*Réponse.* — « Parce que c'était la méthode commune de calculer les tems prophétiques, parmi les Juifs ; et, en outre, parce que, en adoptant cette manière de calculer, nous trouvons que tous les évènements intermédiaires qui devaient se passer, entre le commencement et la fin de la vision de Daniel, se sont accomplis après un nombre d'années exactement pareil au nombre de jours que Daniel avait dit devoir s'écouler avant leur accomplissement. Les murs de Jérusalem devaient être construits dans des tems de troubles, et être finis durant les sept premières semaines de la vision. Eh bien ! nous trouvons que, en 49 ans, le nombre précis de jours qu'il y a dans sept semaines, les murs de Jérusalem furent complétés, ayant été commencés par Ezra et finis par Nehemiah. Puis, la partie suivante de la vision, mentionnée par l'ange, c'est-à-dire les trois fois vingt et les deux semaines qui devaient précéder la venue du Messie Prince, s'accomplirent exactement dans un nombre d'années égal au nombre de jours qu'il y a dans 62 semaines, lorsqu'eut lieu le baptême de Notre Seigneur par Jean, lorsque sa mission fut distinctement annoncée par une voix intelligible du ciel et par la descente du Saint Esprit, sous la forme d'une colombe et au milieu des éclairs. Mais le grand évènement, l'évènement qui, ainsi que le dit l'ange à Daniel, devait attacher le sceau suprême de Dieu à toute la vision, et la mettre au-dessus de la contradiction, — c'est évènement, l'ange a dit qu'il s'accomplirait en 70 semaines, « à dater de l'émission du commandement de rétablir et réédifier Jérusalem. » Cet évènement, Daniel en fut informé, devait être la mort du Messie Prince. En conséquence, je pars de cet évènement qui, ne l'oubliez pas, devait mettre le sceau à la vision et la rendre certaine, non seulement dans son grand ensemble, mais encore dans toutes ses parties et tous ses détails. Je commence, dis-je, à la crucifixion, et remontant en arrière 70 semaines, dans lesquelles il y a juste 490 jours, que trouvai-je ? Je trouve la chose identique que l'ange dit à Daniel devoir former le point de départ de la vision, c'est-à-dire le décret d'Artaxerxès pour le rétablissement et la réédification de Jérusalem. Voilà donc l'évènement consacrateur de la vision de Daniel, qui se trouve accompli conformément à la chronologie de la Bible, en comptant une année pour un jour. D'après cela, je crois, nous sommes pleinement autorisés à calculer toute la vision suivant la même règle ; et par conséquent, aussi certainement que le Christ fut crucifié 490 ans après le commandement de réédifier Jérusalem, aussi certainement, dis-je, toute la vision sera accomplie en 2,300 ans, à dater de la même époque. Ces 2,300 ans expireront l'année prochaine, 1843. »